
 

des que ello ha de comportar en su en-
señanza como segunda lengua, en su 
defensa como lengua de trabajo en fo-
ros internacionales y organismos mul-
tilaterales, en el apoyo a las industrias 
culturales; una política que trascien-
da las alternancias gubernamentales, 
ganando continuidad temporal. Por 
otra parte, planes compartidos, polí-
ticas intergubernamentales y panibe-
roamericanas. La realización del pro-
grama normativo panhispánico debe 
tomarse como referencia. La promo-
ción internacional del español exige 
acciones conjuntas. Iberoamericani-
zar el Instituto Cervantes y fletar una 
Marca Cultura en Español». 

 

«Pueden replantearse  
sus presupuestos  
y su expansión»  
Jon Juaristi, exdirector (2001-2004) 

Jon Juaristi tiene ideas di-
ferentes. Reconoce no 
estar muy apegado a la 
institución en los últi-
mos años y observa 
cómo han cambiado mu-
chos aspectos del mundo, y 
en especial de la enseñanza de idio-
mas, desde que se fundó el Cervantes. 
«En Asia puede ser visto como com-
petencia desleal de academias priva-
das como hay en Japón. Creo que las 
funciones que se veían muy claras para 
el Cervantes en 1991 no son ahora tan 
lógicas. La enseñanza de español en 
las universidades de todo el mundo, 
así como los cursos asociados a inter-
net, ha cambiado el panorama», ase-
gura el escritor. 

Por otra parte, «México, Colombia, 
incluso Venezuela, con la situación 
que vive actualmente, han puesto en 
marcha grandes programas para la 
enseñanza del español a extranjeros». 
Cuando él lo dirigía la prioridad era 
la rentabilidad de las clases. «Luego 
vino Zapatero con dinero para todo y 
se difundió la cultura, fue un cambio 
cualitativo en la etapa socialista», aña-
de. En resumidas cuentas, «hay que 
replantearse los presupuestos desfa-
sados y qué modalidad de expansión 
queremos: ¿para qué hay centros en 
Albuquerque, o hubo en Gibraltar, don-
de todo el mundo habla español?». 

Para Juaristi, «puede haber institu-
ciones en las que no haya que echar 
el resto, si es una estructura onerosa 
no me parece fundamental. El espa-
ñol goza de buena salud, así que tal 
vez sería mejor apoyar las industrias 
culturales». 

 

«Apuesta por la 
certificación  
y replantearnos  
el mapamundi»  
Rafael Rodríguez Ponga, secretario general 

(desde 2012) 

Rafael Rodríguez Ponga, actual secre-
tario general del Cervantes, tiene los 
datos en la cabeza. Su visión, desde 
dentro, desea «dejar las cosas como es-
tán» en relación con su dependencia 
de Exteriores, porque «aúna las políti-
cas de exteriores y cooperación, que 
son el 40% del presupuesto, pero tam-
bién ejerce otras políticas de Estado 
como la cultura y la educación. En el 
Consejo de Administración están to-
dos bien representados». Afirma que 
ha sido difícil cuadrar las cuentas de 
la crisis. Se han reducido gastos y el in-
greso ha crecido sobre todo por los di-
plomas de español DELE –el sistema 
de Evaluación internacio-
nal Siele aún lleva poco 
tiempo–.  

Rodríguez Ponga tie-
ne muy claras las prio-
ridades: reforzar la len-
gua española en países se-
gún las prioridades de la política 
exterior. «Hay que replantear el ma-
pamundi, como instrumento del Es-
tado en el extranjero. Ver prioridades, 
en Asia, los huecos en África y Euro-
pa (por ejemplo, no tenemos centros 
en Suiza o Dinamarca, pero hay cin-
co en Alemania), así como la expan-
sión en EE.UU. También continuar la 
apuesta por la certificación con el Sie-
le y las grandes citas culturales. Este 
año ha sido Cervantes por su cente-
nario y en el 2019 le tocará a Elcano y 
la primera circunnavegación del mun-
do», añade. Hay más proyectos de im-
portancia, como el «Terminesp», por 
el que el Cervantes recopilará y difun-
dirá el lenguaje de las especialidades, 
que tiene consecuencias para las in-
dustrias y para los consumidores.

J. G. CALERO

 

Víctor García de la Concha (Villavi-
ciosa, 1934) lleva dirigiendo el Cer-
vantes desde 2012 y antes hizo una 
gran labor como director de la RAE 
durante doce años para consolidar 
con los países de América la unidad 
del idioma. Llegó con el mayor re-
corte al presupuesto (un 38%) y se 
hizo célebre su receta: «Tendremos 
que hacer más con menos». Podría 
decirse «que hemos hecho mucho», 
asiente.  

Entre sus logros está el Siele, el 
Servicio Internacional de Evalua-
ción de la Lengua Española, certi-
ficación internacional, con las 
Universidades de Salaman-
ca, Buenos Aires (350.000 
alumnos) y la UNAM 
(270.000 alumnos). An-
tes firmó un ambicioso 
acuerdo con el Instituto 
Caro y Cuervo colombia-
no y con las Academias 
armericanas. Su anun-
ciada marcha del Cer-
vantes, que confirma a ABC, desa-
ta la pugna por la sucesión y ya se 
oyen nombres de dentro del Insti-
tuto o del Ministerio de Cultura.  

Valora sobre todo el consenso po-
lítico y asume la «promoción y di-
fusión del español y su cultura, no 
solo la parte de academia de idio-
mas». Cita al presidente Rajoy cuan-
do habló de la «corresponsabilidad» 
a la que hay que llamar a los países 
de Iberoamérica en este terreno, que 
ya tienen cursos de enseñanza de 
español, como Colombia o Guate-
mala. 

Pero era consciente de que «la 
batalla por el español como lengua 
global se juega en EE.UU., donde lle-

garon, en 2015, 300.000 estudian-
tes chinos, 89.540 ingleses y 29.709 
franceses. La migración asiática está 
superando a la hispana, así que hi-
cimos el observatorio del español 
con Harvard para conocer la situa-
ción perfectamente». Una de las pri-
meras conclusiones es que en Esta-
dos Unidos «debemos trabajar con 
los países americanos. La escuela 
de idiomas que fue el Cervantes que-
da lejos, formamos parte de un gran 
movimiento cuyo éxito depende de 
que podamos trabajar juntos con 
los países de Iberoamérica». 

El próximo día 15, nos anuncia, 
se reúnen «con las 70 mejores uni-
versidades de Iberoamérica para 
promover el español, no solo ense-
ñarlo, crearemos un campus virtual 
del español. Todo con América». 

El otro polo relevante, a sus ojos, 
es China, donde las universidades 
son la puerta de entrada a un país 

que no permite más que un 
centro por país. «A todo 

esto es a lo que el Cervan-
tes debe servir, y servir 
no es mandar, es promo-
ver la asociación y dar 

ayuda». 
En la nueva etapa 

«toca  reforzar el consen-
so, porque la lengua es 
de todos. Hace falta más 

ayuda económica, porque no pode-
mos seguir así, se necesita dinero 
para mostrar la cultura. Pero es que 
el 67% de las actividades de estos 
años se han hecho con las nacio-
nes americanas en estos años. Por 
último, necesita más autonomía, 
porque la burocracia es tremenda. 
Crear el Siele fue tremendo, cada 
paso necesita muchas aprobacio-
nes».  

Una última idea es básica: «No 
se puede plantear un solo modelo 
de Cervantes, sino que hay que 
amoldarlo a las distintas zonas. No 
es lo mismo estar en Estados Uni-
dos que en Brasil, donde vamos de 
la mano de Argentina».

«El Cervantes necesita 
tener más autonomía»
∑ Víctor García de la 

Concha se retira 
convencido del 
trabajo con América

VÍCTOR GARCÍA  
DE LA CONCHA

 Retos para afrontar su futuro
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